

Diario

# EL INFORMADOR Digital

\$200

[www.elinformadordigital.cl](http://www.elinformadordigital.cl)

Nueva Imperial - Carahue - Saavedra - Cholchol - Teodoro Schmidt - Toltén

Con participación de los municipios de Carahue, Saavedra, Toltén, Teodoro Schmidt, Freire, Gorbea y Nueva Imperial

## Entregan semillas nativas y certificadas de papa para fortalecer cultivos en La Araucanía



Directiva del Consejo Comunal de Pastores Evangélicos de Nueva Imperial se reunió con alcalde



Se vivirá Quinta versión de la Vikings Race Carahue

Biblioteca de Nehuentúe se llenó de Magia



Formar para Incidir: Ministerio de la Mujer abre convocatoria a curso para fortalecer el liderazgo de mujeres

04

Senadora Aravena valora acuerdo para elevar sanciones por ingreso ilegal de productos vegetales para prevenir la mosca de la fruta

06

La Araucanía: Autoridades lanzan nuevo Portal de Emprendimiento que integra oferta del Estado

06



Fortalecer la conciencia ambiental

En parque "Ngen-Mawida" se realizó plantación de árboles nativos sector rural de Lizahue de la comuna de Nueva Imperial

# Ecuador y su gobernabilidad

Por: **Edgardo Riveros**

Ex subsecretario RREE y académico U.Central

El resultado electoral del domingo 13 de abril en las elecciones presidenciales de Ecuador dieron el triunfo a Daniel Novoa por un margen superior al que pronosticaban las encuestas. El resultado, entregado en tiempo oportuno por la institucionalidad electoral, está determinado por el voto efectivamente emitido por los ecuatorianos. Ello ha estado refrendado por observadores que dan plena confianza de imparcialidad, como son las Comisiones de la OEA y de la Unión Europea.

Sin embargo, los guarismos conocidos no muestran una superación de la polarización política que vive Ecuador y ello genera una peligrosa tensión en un país con problemas de seguridad, agudizados por grupos arma-

dos organizados con fines delictuales, además de una economía que muestra gran fragilidad.

Los problemas de gobernabilidad se mantendrán, si no existe un genuino esfuerzo para convocar a los diversos actores a una acción conjunta y de leal compromiso con medidas pactadas para enfrentar los desafíos. Esto se ve lejano en un cuadro de tensión como el existente.

En efecto, el Presidente Novoa muestra un estilo impositivo de sus decisiones, que puede ser reforzado por el control mayoritario del poder legislativo. Tenemos a la vista los efectos negativos que conllevan conductas avasalladoras de Jefes de Estado. No obstante,

el estilo puede ser contagioso y como resultado se agudice el cuadro de tensión.

Por su parte, la reacción de la candidata opositora, Luisa González, denunciando fraude y no reconociendo el resultado, pone un ingrediente de magnitud en la agudización de la confrontación y un evidente obstáculo a los necesarios entendimientos, para abordar con eficiencia las dificultades que enfrenta la sociedad ecuatoriana.

En todo caso, hay que mantener viva la esperanza de que el país, con el cual tenemos históricos lazos de amistad, podrá encontrar un camino que le permita fortalecer su democracia a través de principios y reglas compartidas por su pueblo.

## Nueva alza de la luz: Cómo la climatización inteligente te ayuda a bajar costos

Por: **Daniela Quintana Quintana**

Secretaria Académica Facultad de Arquitectura, Construcción y Medio Ambiente  
Universidad Autónoma de Chile, Sede Temuco

Manuel Eyzaguirre, Gerente General de Kaltemp, empresa chilena con 49 años de experiencia en climatización.

La reciente confirmación sobre un alza del 7% en las tarifas eléctricas durante el segundo semestre en Chile vuelve a poner sobre la mesa un tema que desde Kaltemp venimos abordando desde hace años: la urgencia de avanzar hacia sistemas de climatización más eficientes, sostenibles y accesibles.

En estos 49 años de historia, hemos visto cómo las tecnologías evolucionan, pero también cómo las necesidades de las personas cambian. Hoy, más que nunca, la climatización eficiente no es sólo un tema de confort: es parte de una conversación más amplia sobre ahorro energético, responsabilidad ambiental y, por supuesto, economía familiar.

Un alza de tarifas golpea especialmente a los hogares que no cuentan con soluciones modernas y eficientes. La calefacción eléctrica tradicional o los sistemas antiguos pueden disparar el consumo, mientras que

tecnologías como bombas de calor, fancoil o AC, bien implementados, pueden reducir el gasto energético hasta en un 60%. La diferencia no es menor, sobre todo cuando el costo de la energía empieza a escalar.

Como empresa chilena, en Kaltemp hemos apostado por estar a la vanguardia, no sólo trayendo tecnología de punta, sino también asesorando proyectos de climatización sustentable para los hogares chilenos desde una mirada integral. Pérgolas bioclimáticas, generadores eléctricos, bombas de calor son tan sólo algunas de las soluciones que nos hacen entregar una propuesta de valor que nos distingue en el mercado. No se trata sólo de vender equipos, sino de acompañar a nuestros clientes en un proceso de cambio, ayudándolos a tomar decisiones informadas y sostenibles.

En los últimos meses, ha habido un creciente interés por soluciones más amigables con el medio ambiente. Lo vemos en el sector inmobiliario, en la industria hotelera y también

en clientes particulares que, al enfrentarse a cuentas más altas, comienzan a preguntarse si no es momento de cambiar. Nuestra respuesta es clara: sí, es el momento.

Pero también es el momento de que todos –industria, gobierno y ciudadanía– empujemos hacia una política más decidida en eficiencia energética. La Ley de Eficiencia Energética fue un buen paso, pero aún hay mucho por hacer en términos de educación, incentivos y acceso. En Kaltemp creemos que la climatización no debe ser un lujo, sino una herramienta para mejorar la calidad de vida sin hipotecar el planeta... ni la billetera.

El alza de tarifas puede parecer una mala noticia, pero también es una oportunidad: para revisar lo que tenemos, cambiar lo que no funciona y avanzar hacia un modelo energético más inteligente. Desde nuestra experiencia, estamos convencidos de que sí es posible hacerlo bien. Y como empresa, estamos aquí para ser parte activa de esa transformación.

**EL INFORMADOR**

NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL

Fundado el 26 de febrero de 2003

**Director y Representante Legal:** Roberto Jara Barrera

**Secretaría:** Yessenia Bravo Beltrán

**Periodistas:** Yonathan Tonioni

Ramón Provoste Saavedra

**Diseñador Gráfico:** Luis Chihuailaf Huenuepa

**Colaboradores:** Israel Sanhueza

**Impreso por:** Prisma Impresores - Nva. Imperial  
**Propietario:** Prisma Comunicaciones Ltda.

**Atención a público en oficinas El Informador**

**Lunes a jueves** 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462

**Teléfonos** 993962124 / 992972441

Nueva Imperial - IX Región

E-mail: [director@elinformadordigital.cl](mailto:director@elinformadordigital.cl)

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

Con participación de los municipios de Carahue, Saavedra, Toltén, Teodoro Schmidt, Freire, Gorbea y Nueva Imperial

# Entregan semillas nativas y certificadas de papa para fortalecer cultivos en La Araucanía



Con el objetivo de fomentar la innovación agrícola y fortalecer la economía local mediante el cultivo de papas, autoridades nacionales y regionales participaron este martes en una significativa entrega de semillas nativas y certificadas en la localidad de Tranapunte.

La actividad fue liderada por la ministra subrogante de Agricultura, Ignacia Fernández, y el director nacional del Instituto de Investigaciones Agropecuarias (INIA), Carlos Furche, quienes destacaron el trabajo sostenido que desde hace años viene realizando el Centro Regional de la

Papa de La Araucanía.

“Estamos muy contentos con esta entrega de semillas. El INIA ha estado trabajando a lo largo de muchos años, 20 años en este centro de la papa, por el mejoramiento de las semillas de papas y desde el 2024 hemos incorporado la papa nativa, que son parte de la tradición de la región, un cultivo muy tradicional que además tiene un buen valor en el mercado de hoy en día”, señaló Fernández durante la ceremonia.

El alcalde de Carahue, Helmuth Martínez Llancapán, ofició como anfitrión del evento, que también contó con la participación del alcalde de Saavedra, Ricardo Tripainao, así como representantes de INDAP, SAG y la Seremi de Agricultura.

El director nacional del Instituto de Investigaciones

Agropecuarias (INIA), Carlos Furche, se refirió a la entrega de semillas: “Esto es importante para INIA, porque de alguna forma materializa su trabajo de investigación, de generación de innovación y poner eso a disposición de los productores. Pero creo que la importancia de lo que estamos presenciando hoy va más allá, de alguna ma-

Saavedra, Toltén, Teodoro Schmidt, Freire, Gorbea y Nueva Imperial, todas comunas donde el cultivo de papa representa una actividad clave para el desarrollo económico y cultural de las comunidades.

“Después de un trabajo genético, estamos entregando a nuestros productores semillas de papa nativas, de ca-



nera, plantea una forma de hacer las cosas constructivamente colaborar en este caso, con los municipios y distintos servicios del ministerio de agricultura, INDAO, SAG, INIA y los agricultores. Creo que mantener esa colaboración durante más de dos décadas es algo que merece ser destacado y merece ser replicado”.

Este esfuerzo forma parte de un convenio colaborativo en el que también participan los municipios de Carahue,

lidad y certificadas. Ha sido un trabajo científico, de innovación, que sabemos será beneficioso para nuestros productores de papa”, señaló el alcalde de la comuna de Carahue, Helmuth Martínez.

El impulso a la producción de semillas certificadas busca mejorar los rendimientos, asegurar la calidad genética de los cultivos y fortalecer la seguridad alimentaria en la región.

## Directiva del Consejo Comunal de Pastores Evangélicos de Nueva Imperial se reunió con alcalde

Recientemente, el alcalde César Sepúlveda sostuvo una importante reunión con la nueva directiva del Consejo Comunal de Pastores Evangélicos de Nueva Imperial, presidida por el pastor Presbítero Pablo Pinto Salaman-

ca. Durante el encuentro, se reafirmó el compromiso de este Consejo por seguir colaborando activamente con la comuna, tanto en el ámbito espiritual como social, fortaleciendo el vínculo entre las

iglesias evangélicas y la comunidad imperialina.

El alcalde valoró el espíritu de unidad, servicio y disposición que caracteriza a las iglesias evangélicas de la comuna, destacando la importancia de trabajar en conjunto



por el bienestar de nuestras vecinas y vecinos.

# Formar para Incidir: Ministerio de la Mujer abre convocatoria a curso para fortalecer el liderazgo de mujeres

El curso está dirigido a mujeres de más de 18 años, que sean dirigentes o integrantes de organizaciones de la sociedad civil y que residan en una de las 8 regiones en que se llevará a cabo.

Este lunes 14 de abril, el Ministerio de la Mujer y la Equidad de Género, con apoyo de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo, abrió las postulaciones al programa Formar



para Incidir: fortaleciendo la participación en políticas públicas hacia una Red de Lideresas Sociales para una Vida Libre de Violencia de Género en Chile.

Esta iniciativa busca reforzar la participación social y política de las mujeres a través del fortalecimiento de su liderazgo para incidir en el diseño de políticas públicas, especialmente en aquellas que promueven vidas libres de violencia de género contra mujeres, niñas y diversidades.

Para ello, el programa entregará herramientas para que las participantes puedan ser agentes de transformación e impactar en el ámbito público. Además, profundizará sus conocimientos en instrumentos clave para la promoción y protección de los derechos humanos de las mujeres, como el Plan Nacional por el Derecho a

Vidas Libres de Violencia, la Ley Integral 21.675 y el 4° Plan de Igualdad.

Para su ejecución, Formar para Incidir contempla un curso online de 20 horas, que se realizará de agosto a noviembre de 2025, según la disponibilidad de cada participante. Junto con esto, se llevarán a cabo ocho encuentros de incidencia práctica en las capitales regionales de las 8 regiones en las que se llevará a cabo el programa y tres encuentros zonales Norte, Centro y Sur.

“La Araucanía es una de las regiones donde se implementará este programa, lo que demuestra el compromiso del Gobierno con avanzar hacia vidas libres de violencia para las mujeres. Por eso, es tan importante que las mujeres de la región postulen, ya que esta iniciativa les per-

mitirá conocer las normativas que hemos impulsado desde el Ministerio de la Mujer y la Equidad de Género, así como fortalecer sus liderazgos y su participación en lo público”, indicó la seremi de la Mujer y la Equidad de Género, Sol Kaechele.

¿Quiénes pueden postular?

Al programa Formar para Incidir, pueden postular todas las mujeres, desde los 18 años en adelante, que sean dirigentes o integrantes de organizaciones de la sociedad civil, formalizadas o no. Además, deben residir en alguna de las ocho regiones donde se implementará el programa: Tarapacá, Metropolitana, Valparaíso, Maule, La Araucanía, Biobío, Los Lagos y Magallanes.

Junto a ello, se solicita contar con acceso a inter-

net para realizar el curso en línea, así como disponibilidad para asistir a los encuentros presenciales.

Las inscripciones estarán abiertas hasta el vier-

nes 23 de mayo y se realizarán de forma virtual a través del siguiente enlace: <https://forms.office.com/r/xPaziY6ctn>



Rosemarie Junge Raby  
Rectora Santo Tomás Temuco

Saluda atentamente a usted y tiene el agrado de invitarle a la ceremonia de Inauguración del Año Académico 2025 de Santo Tomás Temuco, ocasión que contará con la participación del Dr. Danko Jaccard Riquelme, quien dictará la Clase Magistral:

**“Los Desafíos de la Educación Universitaria en tiempos de Cambio”**



Dr. Danko Jaccard Riquelme

Juris Doctor en Derecho Público de La Universidad de Salamanca, España, licenciado en Ciencias Jurídicas. Abogado; Máster of Arts. de la Universidad de Toronto, Canadá. Actualmente es docente de la Facultad de Derecho de la Universidad Santo Tomás, sede Temuco, formando parte del claustro doctoral en la Universidad de La Frontera y de la Escuela de Postgrado Universidad San Sebastián.

MARTES 29 DE ABRIL

11:00 HORAS

AUDITORIO SANTO TOMÁS TEMUCO (Manuel Rodríguez 060, Temuco)

CONFIRMA TU ASISTENCIA AQUI

## Fortalecer la conciencia ambiental

# En parque “Ngen-Mawida” se realizó plantación de árboles nativos sector rural de Lizahue de la comuna de Nueva Imperial

Durante la lluviosa mañana del reciente día martes, en la comunidad Vega Imperial del sector rural de Lizahue de la comuna de Nueva Imperial, en el parque “Ngen-Mawida” realizó la plantación de árboles nativos.

Por lo anterior, la Comunidad Vega Imperial en conjunto con el Departamento de Gestión Ambiental y la importante visita de alumnos de la escuela Pedro Aguirre Cerda

de Ranquilco bajo, hicieron una plantación de árboles nativos, entre ellos las especies, Coihue, Canelo, Mañío, Hualle, Peumo Raulí, Maitén, Quillay, entre otras especies.

“Nuestro objetivo es la valorización y conservación de la biodiversidad con la creación de áreas verdes. Trabajamos por la restauración de bosques nativos a través de un parque. Reconocer y concientizar la importancia



de los árboles nativos. Y ser un aporte a la reforestación. Para el pueblo mapuche estos árboles son fundamentales por su importancia espiritual, cultural y ecológica. Representan la conexión con el mundo espiritual y el equilibrio con la naturaleza” señaló la secretaria de la comunidad Cecilia Piutrin.

La plantación de árboles nativos en general, es una actividad importante para la

restauración de ecosistemas, la mitigación del cambio climático y la conservación de la biodiversidad. Existen iniciativas gubernamentales, como fue lo que ocurrió en la comunidad Vega Imperial del sector rural de Lizahue de la comuna de Nueva Imperial, con el parque “Ngen-Mawida”, actividad coordinada por el Departamento de Gestión Ambiental en conjunto con el Departamento de Desarrollo

Sociocultural Mapuche de la Municipalidad de Nueva Imperial.

En la oportunidad se contó con la presencia del directorio en pleno de la comunidad indígena “Vega Imperial” Dirección de Medio Ambiente Nelson Mella, UDEL Edith Muñoz quien concurrió en representación del edil comunal y el equipo del Depto. Gestión Ambiental.

El objetivo principal de esta actividad, fue fortalecer entre los asistentes la conciencia ambiental sobre el cuidado y protección de nuestra tierra, lo que fue posible a través de la educación ambiental al aire libre. Lo que nos permitió también reforzar la importancia de la reforestación con 15 árboles nativos, plantados por los propios alumnos y la Comunidad, donde cada arbolito quedó apadrinado por alumnos y alumnas del establecimiento.



## Día Internacional del Libro: El rol clave de la literatura en la formación de estudiantes críticos y empáticos

En el marco del Día Internacional del Libro, que se celebra cada 23 de abril, Santillana y sus sellos de literatura infantil y juvenil Loqueleo y Norma hacen un llamado a fortalecer el vínculo entre literatura y educación como una herramienta fundamental para formar ciudadanos más conscientes, empáticos y reflexivos.

“La lectura no solo desarrolla habilidades lingüísticas, también es un acto profundo de pensamiento crítico, creatividad y comprensión del mundo”, señala Sofía Montenegro, editora de Literatura Infantil y Juvenil de Loqueleo y Norma. “Cuando los estudiantes se sumergen en un texto literario, acceden a otras culturas, emociones y realidades, ampliando sus horizontes personales y sociales”, destaca.



Estudios y experiencias pedagógicas demuestran que los niños y jóvenes que leen con frecuencia desarrollan una mayor capacidad de análisis, argumentación y expresión de ideas complejas. En este contexto, Loqueleo y Norma promueven una serie de estrategias efectivas para fomentar la lectura en el aula, como clubes de lectura, lecturas

dramatizadas, proyectos interdisciplinarios basados en libros, y bibliotecas de aula con títulos diversos, actualizados y accesibles.

El entorno familiar también cumple un rol clave en la formación de lectores. Reservar un tiempo diario para leer juntos, comentar libros o simplemente conversar sobre lo que se está leyendo en la escuela fortalece el

vínculo con la lectura y su valor en la vida cotidiana.

Loqueleo: 10 años acompañando a las infancias y jóvenes

En este mes tan significativo, Loqueleo comienza a celebrar sus 10 años acompañando a generaciones de lectores con historias que inspiran, emocionan y dejan huella. Para conmemorar su aniversario, el sello organizó diversas actividades durante abril, destacando su participación en la Feria del Libro de Vitacura, donde presentó publicaciones centradas en la naturaleza y biodiversidad chilena como “Una clase de bichos” y “La metamorfosis de Aurora. Un viaje con las mariposas de Chile”.

Así también, la editorial organizó encuentros con algunos de los actores más relevantes del ecosistema del libro infantil y juvenil, como

bibliotecarios y librerías, donde los invitados pudieron conocer las novedades editoriales y compartir con autores como Paulina Jara, María de los Ángeles Medina, Catalina Mekis, Gonzalo Martínez, Alfredo Rodríguez y Kote Carvajal.

Por último, durante todo el mes, autores e ilustradores de Loqueleo y Norma estarán recorriendo distintos establecimientos de Santiago y regiones, presentando sus libros y conversando con los lectores.

Estas iniciativas refuerzan el compromiso de Loqueleo y Norma con una literatura que no solo entretiene, sino que también forma y transforma, aportando a una educación más integral, inclusiva y significativa.

Porque leer es más que aprender: es crecer, cuestionar y soñar.

# Senadora Aravena valora acuerdo para elevar sanciones por ingreso ilegal de productos vegetales para prevenir la mosca de la fruta

En la última sesión de la Comisión de Agricultura de la Cámara Alta, se acordó presentar un proyecto de ley en esta línea y realizar una visita a terreno.

En el marco del análisis que está realizando la Comisión de Agricultura, la senadora Carmen Aravena enfatizó la urgencia de abordar la crítica situación provocada por la presencia de la mosca de la fruta en la zona norte de nuestro país. Durante la sesión, se trató a fondo la problemática actual que involucra tanto la plaga en cuestión como el tráfico ilegal de alimentos, fenómenos que amenazan seriamente la agricultura chilena, por lo que se acordó entre los miembros generar una iniciativa legal en esta materia.

La senadora Aravena comentó que “estuvimos trabajando intensamente en el estu-



dio de lo que significa la plaga de la mosca de la fruta en el norte de Chile, especialmente en Arica, en donde claramente la situación de la migración irregular y el ingreso de productos vegetales está causando estragos. De los 23 focos, 15 están localizados en Arica”.

La sesión contó con la participación relevante del presidente de Frutas de Chile, Iván

Marambio, quien expuso un panorama alarmante respecto a los riesgos que enfrenta el sector agrícola. Según Marambio, los efectos del cambio climático, sumados al tráfico ilegal de alimentos y a la migración irregular, han generado un entorno propicio para el ingreso de plagas cuarentenarias, poniendo en riesgo tanto la producción local como la

certificación de Chile como país libre de esta plaga.

“Nosotros hoy día tenemos una importante certificación libre de la mosca de la fruta, pero si seguimos aumentando y además ingresando hacia el centro del país, la situación se puede poner muy complicada, sobre todo con esta guerra comercial que hoy día está viviendo todo el planeta”, enfatizó Aravena.

Durante la sesión, varios miembros de la comisión coincidieron en que la situación requiere medidas inmediatas y efectivas que permitan contener los focos detectados de manera rápida y oportuna.

En este contexto, la legisladora destacó los acuerdos alcanzados en la comisión: “Acordamos desarrollar un proyecto de ley vinculado a aumentar las sanciones de ingreso irregular de productos

vegetales y otras sanciones que vamos a incorporar para poder prevenir y de alguna manera cooperar también con el INIA que está haciendo un gran trabajo y el SAG y los agricultores que hoy día están perdiendo, porque toda la fruta que está contaminada en esos territorios está siendo eliminada y muchos de los árboles también eliminados, lo que significa una situación muy compleja en la economía de la región de Arica”.

La senadora también hizo hincapié en la necesidad de informar adecuadamente a la ciudadanía sobre la importancia de reportar cualquier indicio de la presencia de la mosca de la fruta en sus respectivos lugares de residencia, ya que la detección temprana es clave para evitar la propagación de esta plaga.

## La Araucanía: Autoridades lanzan nuevo Portal de Emprendimiento que integra oferta del Estado

La seremi de Desarrollo Social y Familia junto a la directora regional del FOSIS, dieron a conocer el nuevo portal [www.miportalemprendimiento.gob.cl](http://www.miportalemprendimiento.gob.cl), que busca facilitar el acceso a prestaciones públicas para las personas emprendedoras de cinco servicios del Estado.

En el marco del Día Mundial del Emprendimiento, la seremi de Desarrollo Social y Familia, Mariela Huillipan, junto a la directora regional del FOSIS, Tamara Torres y representantes del municipio local e INDAP, se reunieron con más de 60 emprendedores y emprendedoras de la comuna de Freire, para anunciar el nuevo Portal de Emprendimiento que, reúne en un solo sitio los apoyos para emprender, incluidos recursos, que ofrecen cinco servicios públicos: FOSIS, Indap, Prodemu, Sence y Sernameg.

### Postulación en un solo lugar

Según detallaron las autori-

dades, la iniciativa responde al alto número de emprendedores que recurren al respaldo estatal para concretar sus ideas de negocio o, proyectos consolidados.

En ese sentido, la seremi, Mariela Huillipan, detalló que, el nuevo Portal de Emprendimiento busca facilitar el acceso a la oferta estatal y eliminar los obstáculos que enfrentan los emprendedores para postular a apoyos, fondos, acceder a créditos y obtener apoyo para impulsar una idea de negocio o consolidarla.

“Estamos entregando una noticia inédita de la Plataforma de Emprendimiento que, busca precisamente que varios servicios pongan a disposición la información vinculada a distintos fondos de emprendimiento, donde los emprendedores puedan obtener recursos para generar una idea de negocio o fortalecer un emprendimiento que ya estén realizando”, dijo Huillipan.

Asimismo, la seremi de la



cartera social en La Araucanía agregó que, “en nuestra región existen grandes talentos y atributos pero que requieren la colaboración y el apoyo del Estado, y es por eso que, se genera esta plataforma, dinámica, fácil de usar y expedita para todos los emprendedores y emprendedoras de nuestra región”.

### Reducir barreras de acceso

Por su parte, la directora regional del FOSIS, Tamara Torres, precisó que, “el objetivo es muy importante: lo prime-

ro es poder, a través de esta plataforma, juntar la oferta programática para nuestras usuarias y, lo segundo tiene relación con esta brecha digital que, nos permita hacer un compendio para que nuestras emprendedoras encuentren de manera fácil cómo y dónde postular y que este acceso sea mucho más cercano para ellas”.

El nuevo sitio estará disponible para el inicio de postulaciones a partir del próximo 25 de abril en [www.miportalemprendimiento.gob.cl](http://www.miportalemprendimiento.gob.cl) con

la oferta del FOSIS. Para acceder, se deberá ingresar con RUT y Clave Única, y desde allí se podrá revisar toda la oferta pública vigente, concentrada en un solo portal.

Los servicios pondrán a disposición un total de 11 programas de emprendimiento en distintas áreas:

- SERNAMEG: Programa Mujeres jefas de Hogar; Programa Mujer Emprende; Programa 4 a 7
- SENCE: Capacitación en Oficio; Línea Emprendimiento
- PRODEMU: Taller Juntas Creemos
- FOSIS: Emprendamos Semilla; Emprendamos Básico; Emprendamos Avanzado; Acceso al Microcrédito
- INDAP: Crédito Individual de Corto Plazo; Crédito Individual de Largo Plazo

La oferta de todos los servicios y sus diferentes fechas de postulaciones se encuentra detallada en el portal [www.miportalemprendimiento.gob.cl](http://www.miportalemprendimiento.gob.cl)

# Guía gratuita busca reducir brecha digital en adultos mayores

Fortalecer el acceso a formación en tecnologías para las personas mayores, incorporando aspectos básicos del uso de teléfonos inteligentes y redes sociales que favorecen los vínculos sociales y el acceso a la información y la entretenimiento, son los objetivos centrales de un libro de descarga gratuita elaborado por la Universidad Autónoma de Chile.

El documento, llamado "Tecnología para todas las edades: Guía para adultos mayores sobre el uso de teléfonos inteligentes y redes sociales", fue realizado en conjunto entre académicos de la carrera de Trabajo Social de dicha casa de estudios y Ediciones Autónoma.

"Si bien, durante estos últimos años, especialmente a partir de la pandemia, el uso de internet y los aparatos tecnológicos en personas mayores se hizo mucho más frecuente, aún existe una importante brecha que requiere de propuestas de formación en alfabetización digital para este grupo de la población", señala Karina Gatica, directora de la carrera de Trabajo Social.

En la guía se explica y detalla el uso y funciones de What-



sApp, Facebook, Zoom, entre otras, además de tener un apartado para detectar y evitar estafas. Lo que se busca es entregar una herramienta para disminuir la brecha digital de los adultos mayores, que muchas veces necesitan de la tecnología para mantener contacto con familiares y amigos.

Por su parte, la directora de Ediciones Universidad Autónoma, Isidora Sesnic, enfatizó lo importante que es para la editorial y el Centro de Comunicación de las Ciencias este tipo de instancias de socialización de los productos generados. "Tras un largo trabajo, generamos un libro que además es gratuito y se puede descargar sin costo desde nuestro sitio web. Nuestra editorial tiene todo su catálogo en acceso abierto y eso hay que aprovecharlo",

sostuvo.

Por último, Eduardo Urbina, encargado de la oficina de personas mayores de la Municipalidad de Estación Central, destacó el material señalando que "confiamos en que esta guía es un dispositivo que puede servir para democratizar el conocimiento hacia las personas mayores. Creemos que el hecho de poder enseñarles sobre el uso de las redes sociales, cómo detectar noticias falsas o estafas, entre otras cosas, es muy positivo para que ellos puedan seguir desarrollándose y entrar al mundo tecnológico".

Los interesados pueden descargar el libro en: <https://ediciones.uautonoma.cl/index.php/UA/catalog/book/145>

## Curso de Mapuzungun Nivel Inicial A.1.1 en Saavedra

DEPARTAMENTO INTERCULTURAL  
Programa de Revitalización Lingüística

**CURSO DE MAPUZUGUN**  
PTO. SAAVEDRA

¿Quieres aprender mapuzugun?  
¡Esta es tu oportunidad!

**CURSO NIVEL INICIAL A1.1**  
Para quienes ya cuentan con conocimientos básicos previos y desean seguir profundizando en la lengua.

¡Inscríbete en nuestro **CURSO GRATUITO** con el acompañamiento de un equipo que estará contigo en cada paso! Para más información o inscripciones, contáctanos al +56 9 7855 2911 o escribe a [mapuzungun@munisaavedra.cl](mailto:mapuzungun@munisaavedra.cl)

Todos los Martes de **09:00 a 13:00 hrs.**  
Wellin: Sala de reuniones Biblioteca Municipal

La Ilustre Municipalidad de Saavedra, a través del Programa Revitalización Lingüística, Departamento Intercultural, invita a todas y todos los interesados a participar en el curso de Mapuzungun Nivel Inicial A.1.1, que tiene por objetivo obtener competencias comunicativas en mapuzugun, es decir, escuchar, hablar, leer y escribir. 09:00 a 13:00 hrs

Sala de reuniones Biblioteca Municipal Augusto Winter Tapia Av. Ejercito N°1513

Inscripciones abiertas Cupos limitados Para más información e inscripciones, comuníquese al correo: [mapuzungun@munisaavedra.cl](mailto:mapuzungun@munisaavedra.cl) +56 9 7855 2911.

GRATUITO

Municipalidad de Carahue

CARAHUE.CL

CATEGORÍA GENERAL DAMAS Y VARONES

PRIMEROS 100 INSCRITOS

**VIKINGS RACE**

SÁBADO 03 MAYO

12:00 HRS  
LADO ESTADIO MUNICIPAL DE CARAHUE

INSCRIPCIÓN Y MAS INFORMACIÓN DEPORTES@CARAHUE.CL

## Quinta versión de la Vikings Race Carahue

Si te gustan el deporte y la aventura, esta actividad es para ti. El sábado 3 de mayo se realizará la quinta versión de la Vikings Race, una competencia que pone a prueba la resistencia, velocidad y táctica de cada competidor.

En un circuito de tres kilómetros, los participantes deberán sortear obstáculos como agua, barro, tierra y

ripió. Además, tendrán que aplicar cualidades físicas como resistencia, fuerza, velocidad, flexibilidad, coordinación y equilibrio.

Lugar: Puerta principal, sector Estadio Municipal de Carahue, Hora: 12:00 horas  
¡Solo los 100 primeros en inscribirse recibirán polera. Y ya hay 74 inscritos!

Consultas e inscripciones: [deportes@carahue.cl](mailto:deportes@carahue.cl)

**A PEDALEAR POR FLORENCIA**

04/MAYO

AYÚDANOS A LLEGAR A LA META!

CHOLCHOL

Compra tu ticket en: [www.guca.cl](http://www.guca.cl)

INFO: @desafioxccholchol

# Biblioteca de Nehuentúe se Llenó de Magia



No solo fueron los trucos del mago... la Biblioteca de Nehuentúe se llenó de magia, la magia de los libros, la magia de las historias, y ese

poder único que tiene la lectura para despertar la imaginación.

La actividad "La Biblioteca Tiene

Magia" fue organizada como parte de las celebraciones del Mes del Libro y del Derecho de Autor.

En esta ocasión, los invitados es-

peciales fueron los niños y niñas de las escuelas públicas de Tranapunte y Nehuentúe, quienes disfrutaron de un momento encantador, rodeados de cuentos... ¡y hechizos.



# Espacio Txawün invita a una obra teatral basada en la historia de "Caucau": un niño mapuche que se crió en el bosque en 1948

La experiencia artística denominada TxawünOtoño se realizará el domingo 27 de abril a las 16 hrs en Espacio Txawün, un centro de creación artística ubicado en el km 13,5 del camino a Niagara, en Padre Las Casas. La entrada es liberada previa inscripción en [www.txawun.cl](http://www.txawun.cl). El plan de gestión de @ar-

patrimonio de Chile.

Con motivo del Día del Libro, el Espacio de Creación Artística Txawün invita a la comunidad de Temuco, Padre Las Casas y alrededores a participar de "Txawün Otoño", una experiencia que combina teatro, música, artes y narración, en un entorno pensado para imaginar y disfrutar de la naturaleza.



La experiencia continúa con un Taller de Kamishibai, impartido por Jairo Troppa, escritor e integrante de Editorial Pululo. Esta experiencia creativa y participativa propone al público crear sus propios relatos ilustrados inspirados en el otoño, utilizando el Kamishibai, una técnica tradicional japonesa que combina ilustración y narración oral.

### Inscripciones abiertas

Las inscripciones para Txawün Otoño ya están abiertas en [www.txawun.cl](http://www.txawun.cl). También existe transporte desde Temuco y Padre las casas, se puede reservar un asiento en el mismo formulario. Los cupos son limitados. Más información disponible en @espaciotxawun (Instagram) o en el sitio web.



La jornada se llevará a cabo el domingo 27 de abril a las 16 hrs en el Espacio Txawün, ubicado en el km 13,5 camino a Niagara, a sólo 20 minutos del centro de Temuco. La actividad es gratuita con cupos limitados, y las inscripciones se realizan a través de la web [www.txawun.cl](http://www.txawun.cl).

cenario de Txawün, la obra "La historia de Caucau", de la compañía Pájaros del Bosque de Puerto Montt. Esta propuesta teatral está basada en un hecho real: la historia de Vicente Caucau, un niño mapuche que en 1948 fue encontrado por las autoridades viviendo solo en los bosques cercanos al volcán Calbuco, luego de años sin contacto con otros humanos. Abandonó a temprana edad la casa de sus padres, inquilinos mapuche, para vivir entre árboles nativos como hualles, lumas y tepus. La obra es una narración escénica unipersonal, acompañada de música y sonoridades, que aborda temas como la ternura, la compasión y el reencuentro con lo humano

desde una mirada poética e intercultural. El plan de gestión de Organización Cultural En Tránsito ha sido financiado por el Programa de Apoyo a Organizaciones Culturales Colaboradoras, Convocatoria 2025, del Ministerio de culturas, artes y patrimonio de Chile.

teyculturaentransito ha sido financiado por el Programa de Apoyo a Organizaciones Culturales Colaboradoras, Convocatoria 2025, del Ministerio de culturas, artes y

El TxawünOtoño contempla dos momentos principales diseñados para todo público desde los 6 años. Para iniciar se presentará en el es-

